



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	40	16/02/2023	COLUMNAS Y ARTÍCULOS



Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Olvidados en Hidalgo

Asolados por una reconstrucción más encausada y las afectaciones económicas por el problema entre los cooperativistas de la Cruz Azul, los habitantes de Tula, Hidalgo, también deben lidiar con la incompetencia de los funcionarios de la administración municipal, encabezada por el perredista **Manuel Hernández Badillo**.

De acuerdo con organizaciones de la sociedad civil que promueve la reactivación económica de ese polo industrial desde hace tres años. Al frenón provocado por la pandemia se sumó la descomposición política. El grupo izquierdista que en 2018 triunfó al amparo de Morena, sufrió una escisión en el 2021, lo que devolvió al PRD al gobierno municipal.

La inundación del Río Tula, en septiembre de ese año, tuvo efectos catastróficos que no han amainado. Y es que 66% de los 48.3 millones recibidos por la tesorería local para reconstrucción de la zona siniestrada fueron destinados a tareas de fumigación y jardinería... lo que habría dejado menos de 10 millones de pesos para la reapertura de los locales comerciales en el primer cuadro de esa demarcación.

La llegada del morenista **Julio Menchaca** a la gubernatura, en septiembre del año pasado, ha marcado otro punto de inflexión. Otros alcaldes han sido sometidos a riguroso escrutinio, por el presunto desvío de recursos destinados a los programas sociales, y las pesquisas de la fiscalía anticorrupción se han extendido a exfuncionarios de la anterior administración, encabezada por el priista **Omar Fayad**.

Alcaldes y funcionarios hidalguenses, en la mira mediática. Una evidencia contundente que también involucra a las autoridades federales acaba de surgir con el reportaje Los olvidados de Hidalgo, de N+ Focus, la unidad de investigación periodística de N+ que documenta el drama ambiental y humano que enfrentan quienes habitan en los alrededores de la presa Endhó.

La decisión de autoridades federales en los años setenta de encauzar las aguas residuales de la CDMX a

la presa, combinado con los trabajos propios de la refinería de Tula y la termoeléctrica de la CFE han impactado negativamente a la región. En mayo de 2018, Conagua analizó el agua de siete pozos alrededor de la presa y confirmó que estaban contaminados con metales pesados. En ese entonces, y pese a ser alertado, el gobernador Fayad no hizo nada para proteger a la población.

La investigación de N+ Focus muestra el devastador impacto que los niveles de contaminación en la zona aledaña a Tula han provocado en la población, que padece problemas de cáncer, de piel y de pulmón, así como hipertensión, abortos espontáneos, insuficiencia renal, problemas cerebrales y de tipo neurológico. Los olvidados de Hidalgo revela, además, que los fallecimientos registrados por cáncer entre 2010 y 2020 crecieron en Tula 189%, es decir, se triplicaron en una década.

Efectos secundarios

ESPEJISMO. Justo dentro de un año estarán perfilados los aspirantes a la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México. Antes deberá resolverse si Morena enfrentará una gran alianza opositora — que incluiría al Movimiento Ciudadano — y el género de los contendientes. Una fotografía del momento, la encuesta de Buendía & Márquez, coloca a **Xóchitl Gálvez** y **Omar García Harfuch** como punteros; muestra una ventaja cómoda para Morena, de casi tres a uno respecto de la segunda fuerza y corrobora que ir separados a la elección sería letal para el PAN, el PRD y el PRI. Valga decir: si esa medición hubiera incluido a **Margarita Zavala** y **Ricardo Monreal**, otros serían los escenarios. Y también, que pronto podría emerger una figura "apartidista"... ¿o acaso el secretario de seguridad pública capitalina será ese outsider? Por lo pronto, García Harfuch fue el orador principal en la reunión de media semana de la agrupación Presidenta AC, que encabeza la expeista **Susana Cueto**.

AJUSTES. A punto de cerrar, un ciclo en Mexicanos Primero, el esfuerzo ciudadano que promovió un cambio en el modelo educativo. **David Calderón Martín del Campo** dejará la presidencia ejecutiva luego de 1.5 años de incesante trabajo. Y pronto, a la ONG fundada por **Claudio X. González** llegará **Patricia Vázquez del Mercado Herrera**, quien fue secretaria de Educación en Puebla y formó parte de la Junta de Gobierno del INEE hasta su desaparición, en el 2019.